



Mural Edificio AD - 30

Fotografía de Oswaldo Jiménez

23° BOLETÍN INFORMATIVO

Dirección de Vinculación,
Relaciones Interinstitucionales
e Internacionalización

Noviembre - Diciembre 2024
Enero 2025

Contáctenos

 vinculacion@uabcs.mx

 Tel. 612 123 8800 Ext. 2050

   @vinculacionUABCS



Indice

**Sesiona en la UABCS Consejo Regional
Noroeste de la ANUIES**

1

Visita estudiantes TecNM Mulegé

1

**Rueda de Prensa sobre la Convocatoria
"Fabricando Emprendedores"**

2

Semana de Acercamiento a la Ciencia

2

**Jornadas Médicas en la UABCS para el fortalecimiento
académico y científico**

3

UABCS y CECYTE-BCS firman convenio de colaboración

3

UABCS y CROC firman convenio de colaboración

4

Miércoles de VincuNET

5

Unidad Académica Pichilingue

6



Sesiona en la UABCS Consejo Regional Noroeste de la ANUIES

Con la Universidad Autónoma de Baja California Sur (UABCS) como sede, el pasado 21 de noviembre tuvo lugar la segunda sesión 2024 del Consejo Regional Noroeste de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES).

El evento reunió a rectores, rectoras y representantes de las principales instituciones educativas de la región, destacando la presencia del Dr. Luis Armando González Placencia, Secretario General Ejecutivo de la ANUIES.

Como anfitrión del encuentro, el rector de la UABCS, Dr. Dante Salgado González, estuvo encargado de dar la bienvenida a las y los asistentes, destacando la importancia de estos espacios de colaboración y diálogo para fortalecer la educación superior en el país.



Fotografía por Comunicación Social

En este marco, reafirmó el compromiso institucional de continuar sumando esfuerzos con el resto de instituciones de la región encaminados hacia la construcción de una educación superior de calidad, incluyente y orientada al desarrollo social, económico y cultural del país; pero que, sobre todo, beneficie a las generaciones de jóvenes que ven en las universidades una manera de desarrollar su potencial y acceder a mejores oportunidades de desarrollo.

Más información

Visita estudiantes TecNM Mulegé

El pasado jueves 21 de noviembre, la UABCS recibió la visita de un grupo de estudiantes del Instituto Tecnológico Superior de Mulegé de la carrera Ingeniería en Tecnologías de la Información y la Comunicación bajo la responsabilidad del Ing. Eduardo Sáenz Aguilar, Profesor de dicha carrera. Acudieron a las instalaciones universitarias para recibir la Conferencia sobre procesamiento de imágenes de parte del M.C. Miguel Ángel Norzagaray, Profesor – Investigador del Departamento Académico de Sistemas Computacionales. Además, con el apoyo de la Dirección de Vinculación, Relaciones Interinstitucionales e Internacionalización, recibieron un recorrido guiado por las instalaciones del Centro de Radio y Televisión Universitaria con el apoyo del personal. El propósito de dicha actividad consistió en brindar a las y los estudiantes una experiencia práctica sobre la gestión de proyectos tecnológicos en un canal de televisión o radio, permitiéndoles observar la planificación, implementación y control de los recursos técnicos y humanos involucrados en las áreas de producción, transmisión y programación, aplicando los conceptos de gestión de proyectos en un entorno real.

Es importante para la UABCS mantener relaciones con otras Instituciones de Educación Superior, ya que, no solo fortalece la promoción de la educación e investigación tanto fuera como dentro de la propia institución, sino que también amplía las oportunidades para las y los estudiantes, mejora la competitividad académica y por supuesto, contribuye a que la universidad sea un actor clave en la comunidad sudcaliforniana.



El pasado 27 de noviembre, en la denominada Fábrica de Economía Solidaria del Instituto Sudcaliforniano de la Juventud, la titular Ing. Nayeli Arvizu Villegas, dio a conocer la tercera edición de la convocatoria “Fabricando Emprendedores” dirigida a jóvenes de 18 a 29 años de edad.

Indicó que, en esta edición, las y los interesados podrán participar en la modalidad ‘Impulso’ que brinda un apoyo de 15 mil pesos a los cuatro proyectos seleccionados, en el tipo “Fortalecimiento”, 30 mil pesos a tres proyectos que se encuentren en marcha y deseen expandirlo.

El objetivo de la ya mencionada convocatoria, es promover el bienestar a través del apoyo e impulso a emprendimientos juveniles en Baja California Sur, por medio de acciones y estrategias enfocadas al fortalecimiento de la cultura financiera, económica y social, el cual contribuya a que las y los jóvenes participantes del Programa, puedan adquirir mejores herramientas, habilidades y capacidades que les permitan desarrollar emprendimientos económicos más productivos y sostenibles en una economía basada en el crecimiento solidario de acuerdo al Plan Estatal de Desarrollo.

Así mismo, en representación de la UABCS, el Dr. Rafael de Luna de la Peña, brindó la merecida felicitación por la labor realizada, además de reiterar el apoyo que la máxima casa de estudios en el estado ofrece a las y los jóvenes sudcalifornianos.

Para finalizar la rueda de prensa, la Ing. Arvizu Villegas, reconoció el apoyo a la Universidad Autónoma de Baja California Sur (UABCS), la Confederación Patronal de la República Mexicana (COPARMEX), la Cámara de Comercio, Servicios y Turismo de La Paz (CANACO) y el Consejo de Empresarios Jóvenes La Paz (CCE) como parte del comité evaluador.



Semana de Acercamiento a la Ciencia

Durante la semana del 3 al 9 de diciembre de 2024 se llevó a cabo la Semana de Acercamiento a la Ciencia en la Universidad Autónoma de Baja California Sur, con la organización del Departamento de Laboratorios de Docencia Institucional en coordinación con la Dirección de Vinculación, Relaciones Interinstitucionales e Internacionalización y el Cuerpo Académico de Políticas Publicas y Desarrollo Económico.

La Semana de Acercamiento a la Ciencia estuvo dirigida para estudiantes de 6° grado de escuelas primarias públicas. Se realizaron actividades en diferentes asignaturas como Zoología, Físico – Química y Biología. En este sentido, las y los estudiantes tuvieron participación en diferentes prácticas de laboratorio para conocer de cerca el mundo de la ciencia y la investigación, a través de diferentes experimentos y dinámicas con profesorado universitario

Aunado a lo anterior, durante la ultima semana del mes de enero de 2025, se llevó a cabo nuevamente la actividad antes mencionada, siendo la primera del año en curso.

El objetivo de esta iniciativa es despertar el interés de las y los niños por las ciencias, destacar el papel transformador del conocimiento en la sociedad y fortalecer la vinculación de la universidad con los diferentes niveles educativos.



Jornadas Médicas en la UABCS para el fortalecimiento académico y científico

La Universidad Autónoma de Baja California Sur (UABCS) fue sede de las Jornadas Médicas con la edición número 47°, las cuales, llevaron por temática Determinantes de la Salud, evento de carácter académico-científico organizado por el Colegio de Médicos Cirujanos del Estado, en conjunto con su Sección Colegiada La Paz.

El acto inaugural contó con la presencia del rector de la UABCS, Dr. Dante Salgado González, quien, en su carácter de anfitrión, destacó la importancia de este tipo de encuentros para la actualización profesional y el fortalecimiento del conocimiento en beneficio de la salud pública.

El acto protocolario también contó con la presencia de la secretaria de Salud en la entidad, Dra. Ana Luisa Guluarte Castro, quien a nombre del gobernador Víctor Castro Cosío, tuvo a bien dar la declaratoria inaugural.

En su mensaje, reiteró el compromiso del ejecutivo con el bienestar de la población y el fortalecimiento del sistema de salud en Baja California Sur, siendo este evento una oportunidad invaluable para reflexionar, discutir y proponer soluciones innovadoras frente a los grandes retos que enfrentan las comunidades de la media península.



UABCS y CECYTE-BCS firman convenio de colaboración

En el mes de enero, la Universidad Autónoma de Baja California Sur (UABCS) y el Colegio de Estudios Científicos y Tecnológicos del Estado de Baja California Sur (CECYTE-BCS) formalizaron un convenio de colaboración, con el objetivo de fortalecer la educación y la vinculación académica en beneficio de la comunidad estudiantil de ambas instituciones.

El convenio fue firmado por el Dr. Dante Arturo Salgado González, como rector de la máxima casa de estudios en Baja California Sur, y por el Profr. Esteban Ojeda Ramírez, director General de CECYTE-BCS, quienes coincidieron en la importancia de generar alianzas estratégicas que impulsen el desarrollo educativo y social del estado.

De acuerdo con lo señalado, este instrumento permitirá establecer programas de capacitación y actualización de recursos humanos, impulsar proyectos conjuntos de investigación, docencia y vinculación, y fomentar la organización de eventos en los ámbitos cultural y humanístico.



[Más información](#)

Fotografías por Comunicación Social

UABCS y la CROC firman convenio de colaboración

La Universidad Autónoma de Baja California Sur (UABCS) y la Confederación Nacional Revolucionaria de Obreros y Campesinos (CROC) firmaron un convenio de colaboración con el objetivo de establecer bases generales para llevar a cabo programas y proyectos conjuntos que fomenten la formación, capacitación y actualización de recursos a nivel profesional y de posgrado, así como la creación de canales de intercambio de información científica y tecnológica.



Con sede en la Escuela de Turismo de la CROC, el convenio fue firmado por el Dr. Dante Salgado González, rector de la UABCS, y el C. Isaías González Cuevas, secretario general de la CROC, con el Gobernador Constitucional del Estado de Baja California Sur, Prof. Víctor Manuel Castro Cosío, como testigo de honor.



Este acto refuerza el compromiso de ambas instituciones de trabajar conjuntamente para el manejo y conservación de recursos naturales, el desarrollo de programas de investigación, docencia, vinculación y extensión, además de la organización de eventos culturales y humanísticos.

Asimismo, este acuerdo permitirá a la UABCS y a la CROC establecer un marco de cooperación en el uso de instalaciones y equipos, así como en la asistencia tecnológica, promoviendo la innovación y el desarrollo sostenible en la región.



[Más información](#)

Fotografías por Comunicación Social

Miércoles de VincuNET

La Dirección de Vinculación, Relaciones Interinstitucionales e Internacionalización continua con el ciclo de entrevistas Miércoles de VincuNET 2024 - II, el cual, se transmite en directo por Comunicación RadioUABCS en Facebook y por la radio en la frecuencia 1180 am.

El pasado miércoles 06 de noviembre al mediodía se realizó la 12° entrevista: “Feria Educativa 2024” con la participación de la M.C. Jefa del Departamento de Docencia y Gestión Académica en la Dirección de Docencia e Investigación Educativa.

“Esta Feria Educativa, fue la octava edición de manera consecutiva, comentar que durante la pandemia se llevó a cabo y en esa misma el alcance que tuvimos fue más que fue de forma virtual ya que logramos extendernos a todo el estado y en el centro del país, por lo que fue muy productiva. La que se realizó el día de ayer (05 de noviembre) estuvo dirigida para que nos acompañen los estudiantes que están próximos a egresar del nivel medio superior, de igual manera, hemos recibido a personas que no necesariamente sea recién egresados, quienes nos visitan para conocer las carreras, así como recibimos también la visita de padres de familia, profesoras y profesores de escuelas. Fue un evento que comenzó desde las 9:00 a.m hasta las 7:00 p.m. por lo que fue de manera constante con una visita de casi mil estudiantes”.



[Entrevista completa](#)

El pasado miércoles 13 de noviembre al mediodía se realizó la 13° entrevista: “El Agua y Baja California Sur” con la participación de la Dra. María Z. Flores López, Profesora - Investigadora del Departamento Académico de Ciencias de la Tierra.

“Fue una gran experiencia, participar en el Congreso Internacional Ciudades + Humanas que se llevó a cabo en el Poliforo de esta Universidad, creo que fue un espacio muy enriquecedor para poder dialogar y reflexionar a través de diferentes perspectivas y visiones, desde el personal académico, autoridades, tomadores de decisiones, personal que trabaja en asociaciones civiles relacionadas con el sector hídrico, y entre todos llegar a algunas conclusiones sobre el tema del agua porque es fundamental, justamente en este espacio de dialogo pudimos escuchar experiencias internacionales, casos de éxito y de cómo poder enfrenar esta crisis hídrica que tenemos en Baja California Sur”.



[Entrevista completa](#)

El pasado miércoles 20 de noviembre al mediodía se realizó la 14° entrevista: “Semana de Acercamiento a la Ciencia 2024 - II” con la participación del M.C. Mario Hugo Beltrán López, Jefe del Departamento de Laboratorios de Docencia.

“Realizar este tipo de actividades lo que nos deja, independientemente de la Responsabilidad Social, para quienes participamos es una satisfacción de poder compartir lo poquito o lo mucho que sabemos dentro de los laboratorios, esa es la recompensa más grande que nos llevamos. Referente a la actividad, surge desde hace muchos años, sin embargo, no teníamos un protocolo como tal establecido y recibíamos a estudiantes de nivel preparatoria, secundaria e incluso desde preescolar. A raíz de que una compañera del Departamento estableció un protocolo de cómo realizar el proyecto, se colabora con el Cuerpo Académico de Políticas Públicas y Desarrollo Económico, en este sentido, la actividad la acotamos a niñas y niños de sexto año de escuelas primarias públicas con contenido de lo que verán en el nivel secundaria”.



[Entrevista completa](#)

Unidad Académica Pichilingue (UAP)

UABCS entrega un millón de semillas de ostión a productores de Comondú

La Universidad Autónoma de Baja California Sur (UABCS), a través de su Unidad Académica de Pichilingue, realizó la entrega de un millón de semillas de ostión a productores del municipio de Comondú como parte de un proyecto acuícola diseñado para fortalecer la actividad productiva en la región.

El acto de entrega estuvo encabezado por el rector de la UABCS, Dr. Dante Salgado González, quien destacó la importancia de que la Universidad genere un impacto social tangible.

En representación de las cooperativas beneficiadas, María del Rosario Solís expresó su agradecimiento a la UABCS y a todo el grupo que ha hecho posible este proyecto que beneficia a múltiples familias que viven de esta actividad.

Finalmente, el subsecretario de Pesca y Acuicultura, Ing. Marcelo Armenta, reconoció el papel estratégico de la universidad en el impulso a la producción sustentable de ostión y en el desarrollo económico de las comunidades pesqueras.

[Más información](#)



Visita estudiantes TecNM Ciudad Constitución

El pasado 14 de Noviembre del 2024, a solicitud del C. Mario Arce Arciga, Jefe de Vinculación, del Instituto Tecnológico Superior de Ciudad Constitución el M.A.E. Javier Alberto Arce Meza, Responsable Académico de la Unidad Académica Pichilingue, recibió a 4 alumnos de la carrera de Ingeniería en Industrias Alimentarias, en compañía de la maestra Mayra Araceli Chavira Niño, para realizar una visita de estudio con la finalidad de que conozcan temas de acuicultura, pesquería, sistema de producción acuícola y sobre biología de especies de importancia en México y observar el desarrollo de los proyectos que se llevan a cabo en la UAP. Dichos temas fueron expuestos por el Dr. Andrés Granados Amores, Profesor Investigador del Departamento Académico de Ingeniería en Pesquerías, quien a su vez los guio por las instalaciones de la Unidad.



DIRECTORIO

M.S.C. Elvia Esthela Aispuro Félix

Directora de Vinculación, Relaciones Interinstitucionales e Internacionalización
vinculacion@uabcs.mx

M.C. Javier Alberto Arce Meza

Responsable de la Unidad Académica Pichilingue (UAP)
jarce@uabcs.mx

Dra. Celia Patricia Sepúlveda Olachea

Proyectos Interinstitucionales
celias@uabcs.mx

Lic. Gabriela Soria Martínez

Analista
soriam@uabcs.mx

Ing. Sergio Antonio Bianchi Estrada

Planeación y Seguimiento
sbianchi@uabcs.mx

Lic. Oswaldo de Jesús Jiménez González

Promoción y Logística
oj.jimenez@uabcs.mx

C. Azucena Elizabeth Trasviña Manríquez

Secretaria
ae.trasvina@uabcs.mx

Contáctenos

 vinculacion@uabcs.mx

   @vinculacionUABCS

 Tel. 612 123 8800 Ext. 2050

